
Двигай сообщества
Алтайский край стал лучшим по числу проектов – по-

бедителей конкурса «Росмолодёжь.Гранты».
Федеральное агентство по делам молодёжи подвело итоги 

конкурса «Двигай сообщества», направленного на развитие 
организаций среднего профессионального образования. Всего 
было подано 1205 заявок. В итоге 54 инициативы из 30 регионов 
получат гранты на общую сумму более 40,7 миллиона рублей.

Больше всего проектов-победителей определено в Ал-
тайском крае – поддержку получат десять из них на общую 
сумму 12,6 миллиона рублей.

Второе место по числу инициатив у Республики Карелии 
(восемь на общую сумму 4,2 миллиона рублей). Также в топ-5 
вошли Иркутская область, Москва и Карачаево-Черкесия 
(по три проекта).

Больше отгружаем
6,7 млн тонн различных грузов перевезли по железной 

дороге в Алтайском крае с начала года.
При этом отгрузка ряда товаров существенно возросла. Так, 

в 2,5 раза увеличились поставки нефти и нефтепродуктов – до 
74 тысяч тонн. На треть выросла погрузка цветной руды и 
серного сырья (96 тысяч тонн). Также из региона отправили 
66 тысяч тонн химических и минеральных удобрений (+10,5%), 
136 тысяч тонн жмыха (+6,5%) и 2,9 млн тонн коксующегося угля 
(+2,8%), сообщили в службе корпоративных коммуникаций 
Западно-Сибирской железной дороги – филиала РЖД.

Татьяна ПЕРВОВА

Украсят Арбат
В этом году власти Барнаула готовы потратить почти 

5 миллионов рублей на установку снежного городка на 
улице Мало-Тобольской.

Исходя из документов на сайте госзакупок, новогодний 
городок появится на барнаульском Арбате до 20 декабря. 
А демонтировать его должны не раньше 27 января.

Предстоит установить шестиметровую елку со светодиод-
ными игрушками, горки, повесить светильники, бахрому, 
а также тематические конструкции, среди которых есть 
«Дюймовочка», «Звезда», «Принц» и так далее. А на площади 
Баварина сделают световой фонтан.

До 18 ноября горадминистрация ищет желающего заняться 
праздничными хлопотами. 

Антон ПЕТРОВ

События на Украине
Об основных событиях 992-го дня специальной военной 

операции России.
11 ноября группировка «Запад» взяла под контроль насе-

ленный пункт Колесниковка в Харьковской области.
ВСУ на всех направлениях потеряли за сутки до 1880 воен-

нослужащих и танк. Потери противника в Курской области 
составили более 300 военнослужащих. Российская ПВО за 
сутки уничтожила 12 БПЛА над Курской областью, четыре – 
над Белгородской и четыре – над Воронежской. ФСБ сорвала 
операцию украинской военной разведки по угону вертолета 
радиоэлектронной борьбы Ми-8МТПР-1 ВКС России.
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Не купишь за деньги
13 ноября ежегодно от-
мечается Всемирный 
день доброты.

Датой его празднования 
выбран день открытия в 

1998 году в Токио 1-й конференции Всемирно-
го движения за доброту.

Сегодняшний праздник – еще один повод 
вспомнить, что творить добрые дела – просто, 
добро не измеряется деньгами, не требует много 
времени и сил.

С 14 по 20 октября в Алтайском крае про-
шла добровольческая акция «Осенняя неделя 
добра». В ее рамках около 9 тысяч волонтеров 
помогали пожилым людям и нуждающимся 
в помощи семьям. Добровольцы проводили 
концерты, занимались популяризацией здо-
рового образа жизни. Лидерами добрых дел 
стали Благовещенский и Смоленский районы, 
а также Заринск.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ЗНАЙ НАШИХ! .

Семь – счастливое число

Из них 2143 – на поиск работы. Еще 1907 че-
ловек направили полученные средства на ре-
ализацию бизнес-проекта, 941 – на развитие 
подсобных хозяйств. 

5650  
социальных контрактов 
заключили жители  
Алтайского края  
с начала года

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 4–9 м/с,  
местами порывы до 14 м/с.  

На дорогах гололедица.
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Ветер юго-западный, ночью 
5–10 м/с, днем 7–12 м/с.  
На дорогах гололедица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
5–10 м/с, местами порывы до 
17 м/с, днем 7–12 м/с, местами 
порывы 15–20 м/с. На дорогах 
гололедица.

14 ноября

15 ноября

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В минувшие выходные на службу 
в пограничные войска отпра-
вились алтайские призывники. 
Поезд с новобранцами идет на 
Дальний Восток. В пути ребята 
проведут четыре дня.

Нужен особый�  характер

Собравшихся на площади у железно-
дорожного вокзала в субботу, 9 ноября, 
было заметно издалека. Подтянутые пар-
ни в зеленой военной форме, женщины 
с немного грустными лицами, мужчины 
солидного возраста… Попрощаться с 
ребятами, отправляющимися в дальнюю 
дорогу, сказать им напутственные слова 
собрались представители Пограничного 
управления ФСБ России по Алтайскому 
краю, ветераны службы, родственники 
и друзья.

Для торжественного митинга прямо у 
вокзала был ненадолго установлен погра-
ничный столб, принесены красно-зеле-
ные флаги пограничников. Шеренгу но-
вобранцев приветствовал подполковник 
Пограничного управления ФСБ России 
по Алтайскому краю Николай Щетинин:

– Сейчас вы сядете в поезд и поедете 
по обширным просторам нашей Роди-
ны к своему первому месту службы. 
Я уверен, что через год некоторые из 
вас захотят связать свою службу с бла-
городным делом служения Отечеству. 
Хочу пожелать вам удачи, выполнения 
задач по защите и охране государствен-
ной границы нашей страны.

Задачи, возложенные на Пограничную 
службу ФСБ России, потребуют от каждо-
го из этих ребят высокой бдительности, 
профессионализма и дисциплиниро-
ванности. А главное – очень большой 
ответственности, ведь далеко не каждому 
дано право ходить по первым метрам 
нашей Родины. Тем более обеспечивать 
именно там ее безопасность.

Провожающие также желали ребя-
там успешно служить и помнить об 
Алтайском крае. Набравшись опыта, 
вернуться домой.

(Окончание на 3 стр.)

К службе на границе 
готовы

Ордена, медали, благодарности 
получили бийские спортсмены за 
победы в Паралимпийских играх 
в Париже. Три золотые, две сере-
бряные и две бронзовые медали 
завоевали наши парни.

Пловец Роман Жданов получил на со-
ревнованиях две золотые и одну серебря-
ную медали. Ему вручили орден «За заслу-
ги перед Алтайским краем» I степени.

Легкоатлет Александр Костин привез 
домой золотую и серебряную медали. 
Его наградили орденом «За заслуги пе-

ред Алтайским краем» II степени. Мастер 
спорта России по легкой атлетике Юрий 
Клопцов поощрен медалью «За заслуги 
во имя созидания» за активное участие 
в спортивной жизни края и подготовку 
спортсмена-паралимпийца.

Медалью «За заслуги перед обществом» 
награжден двукратный бронзовый при-
зер – легкоатлет Егор Ефросинин. Благо-
дарностью губернатора Алтайского края 
за участие в XVII Паралимпийских летних 
играх поощрен пловец Алексей Ганюк. 
Почетного звания «Заслуженный работ-
ник физкультуры и спорта Алтайского 
края» удостоены тренер спортивного ком-

плекса «Заря» Елена Соколова и доцент 
кафедры спортивных дисциплин крае-
вого педуниверситета Сергей Мануйлов.

Вручил награды губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко.

– У вас выдающиеся результаты. Наша 
сборная выступала в непростых условиях. 
Обстановка была сложная. Но при этом 
сборная России завоевала 64 медали! Из 
них 7 медалей получили спортсмены из 
Алтайского края. Вы доставили всей стра-
не много радости своими невероятными 
победами во время летних Паралимпий-
ских игр, – поблагодарил спортсменов 
глава региона.

Спортсмен Роман Жданов выразил сло-
ва признательности правительству края 
и всем жителям, которые поддерживали 
сборную России и болели за алтайских 
спортсменов.

Тренер Елена Соколова отметила, что 
поддержка края всегда чувствуется, любое 
обращение за помощью в администрацию 
региона не остается без ответа.

Вот и в этот раз губернатор лично при-
ехал в спорткомплекс «Заря», где проходят 
тренировки спортсменов, чтобы узнать, 
что еще требуется спорткомплексу.

Спорткомплекс строился очередями 
с 1973 года, полностью был запущен в 
строй в 1983 году. Тренеры воспитали 
44 мастера спорта Советского Союза и 
России. Сейчас на территории, прилегаю-
щей к спорткомплексу, есть футбольное 
поле, баскетбольная площадка, площадка 
для бадминтона. Занимаются группы 
легкой атлетики, лыжных гонок, север-
ной ходьбы. 

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Бийские спортсмены завоевали много медалей на Паралимпийских играх.
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 Проводы ребят, отправляющихся в дальнюю дорогу, получились торжественными и трогательными.
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БАРНАУЛБАРНАУЛ

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Тимур Бейсенов, поработав 
педагогом, ушел в кочегары, 
а потом в предприниматели. 
Таким образом, он стал един-
ственным, кто оказывает 
услуги по монтажу шин в селе 
Антоньевка Петропавловского 
района. Бизнес денежный, но 
сезонный, потому начинаю-
щий предприниматель ищет, 
как его диверсифицировать.

После окончания Горно-Алтайского 
государственного университета по 
специальности «физическая культу-
ра» Тимур поработал полтора года в 
местной школе. Но его не устроило 
несоответствие между высокой за-
груженностью, большим объемом 
отчетности и уровнем зарплаты. Пе-
дагога обидело, что даже подъемные 
15 тыс. рублей, полагающиеся моло-
дым специалистам, ему не дали.

Из учителей Тимур подался в ко-
чегары.

– А что удивляться: в школе пла-
тили 15 тысяч, а в котельной – 25 ты-
сяч, – объясняет он.

Идея перейти на вольные хлеба воз-
никла у Бейсенова после того, как он 
поработал сезон у двоюродного брата 
в шиномонтажке. Тот решил закрыть 
бизнес, а Тимур считал, что это дело 
хорошее. И если в правильном месте 
его поставить, то клиенты будут. Тем 
более в селе никто эту услугу не ока-
зывал. Да и в соседней Михайловке 
шиномонтажка в то время закрылась. 
Мастер работал нелегально, но земля-
ки то ли из зависти, то ли из мести 
сдали его налоговой.

В январе прошлого года Тимур, 
будучи официальным безработным, 
обратился за поддержкой в район-
ную соцзащиту, поделившись своей 
бизнес-идеей. Там с ним заключили 
социальный контракт, по услови-
ям которого Бейсенов должен был 
зарегистрироваться индивидуаль-
ным предпринимателем и начать 
бизнес. Выделили 250 тыс. рублей на 

приобретение оборудования. Этих 
денег хватило, чтобы купить новые 
станки для монтажа шин на обод и 
балансировки колес. Местные вла-
сти сдали в аренду участок земли, 
примыкающий к дороге, которая 
идет через село. На нем бизнесмен 

построил вагончик и небольшой 
навес для автомобилей.

И дело потихоньку пошло. За день ме-
ханик свободно «переобувает» с десяток 
машин, беря с каждого клиента по 1500 
рублей. Жалко, что такое количество 
машин бывает только весной и осенью.

Чтобы преодолеть сезонность биз-
неса, предприниматель не собирает-
ся останавливаться на достигнутом. 
Сейчас рядом с шиномонтажкой он 
построил ларек, в котором будут печь 
пирожки и торговать ими. Пока идет 
монтаж шин, водитель может переку-
сить, ведь ближайший придорожный 
пункт питания есть только в Новой 
Калманке. В дальнейших планах – 
организация СТО, в которой будет 
проводить мелкосрочный ремонт. 
Опыт по замене тормозных колодок 
и амортизаторов у Тимура имеется.

Одна проблема – нехватка средств 
на реализацию проекта.

– Вот если бы где взять льготный кре-
дит... – размышляет предприниматель.

В ответ заместитель руководителя 
регионального центра «Мой бизнес» 
Алёна Никулина ответила, что в на-
стоящее время в краевом фонде фи-
нансирования предпринимательства 
можно занять до 5 млн рублей по ставке 
от 4,75 до 19% в зависимости от катего-
рии бизнеса и залогового обеспечения. 
Кстати, при нехватке залога можно вос-
пользоваться гарантийной поддержкой. 
Кроме того, существуют субсидии на 
покупку оборудования. Они позволяют 
компенсировать до 50% ранее понесен-
ных затрат в пределах 5 млн рублей.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

  СОЦКОНТРАКТЫ 

  ПАНОРАМА .

Приглашают  
на форум

28 ноября в рамках нацпроекта «Производительность тру-
да» в Московской области проведут встречу наставников –  
победителей региональных этапов конкурса. В событии 
также примет участие более 40 экспертов, специализирую-
щихся на создании эффективных систем наставничества 
в различных отраслях экономики.

В рамках форума определят победителей и призеров  
в пяти номинациях – «Прорывные технологии повышения 
производительности труда», «Профессиональное разви-
тие молодёжи», «Цифровые инновации на предприятии», 
«Лучшие практики наставничества по повышению про-
изводительности труда» и «Наставничество в индустрии 
гостеприимства».

В текущем году на региональный этап конкурса поступило 
десять заявок от предприятий региона по трем номинациям. 
Победители представят на федеральном уровне предприятия 
«Сити Бэйкер», «Нортек» и «Охота».

Новостройки  
дешевеют

В регионах России начали снижаться цены на жилье  
в новостройках. Причинами называют повышение ключе-
вой ставки, сокращение льготных ипотечных программ  
и ограниченные финансовые возможности граждан.

Снижение цен на квартиры в новостройках зафиксировано 
в Сочи (на 1,3%), Калининграде (на 1%), Санкт-Петербурге (на 
0,9%), Нижнем Новгороде (на 0,6%) и Краснодаре (на 0,1%). При 
этом отмечается, что на вторичном рынке цены на протяже-
нии длительного времени не меняются.

Сроки ипотеки  
изменят

Центробанк предложил ограничить выдачу ипотечных 
кредитов на срок более 30 лет. В регуляторе объяснили 
меру тем, что за последний год доля таких займов выросла 
с 10 до 20%.

В ЦБ уточнили, что банки увеличивают срок кредита, 
чтобы снизить размер среднемесячного платежа, однако  
в течение такого длительного срока у заемщика могут воз-
никнуть трудности, которые банк не в состоянии предвидеть  
заранее.

Северная Корея  
поможет с яблоками

Из-за майских заморозков урожай яблок в центральных 
и северо-западных регионах России упал до 30–40%, что 
вызвало рост цен.

Чтобы компенсировать дефицит, проведены закупки из 
Азербайджана, Турции, Китая и других стран.

Северная Корея станет еще одним из новых поставщиков. 
Фрукты из КНДР помогут частично компенсировать дефицит 
и стабилизировать цены.

Подготовил  
Евгений ПЛАТУНОВ

По почте уже поздно?
«Здравствуйте! Читала в газе-

те, что можно проголосовать за 
подключение Интернета в неболь-
шой деревне. Вот только отдать 
голос через «Госуслуги» я не могу. 

Как это сделать по почте? И открыто ли го-
лосование сейчас? Уж очень хочется попасть 
в программу на следующий год!

Валентина, с. Гусиная Ляга,  
Бурлинский район».

Отвечает Министерство цифрового разви-
тия и связи Алтайского края:

– Отдать голос за свой населенный пункт 
можно не только через портал госуслуг, но и 

отправив письмо по адресу: 123112, г. Москва, 
Пресненская наб., д. 10, стр. 2. Но нужно по-
спешить, потому что голосование завершится 
17 ноября.

В Алтайском крае более 6,5 тысячи человек 
уже выбрали малочисленные населенные 
пункты, где в следующем году в приоритет-
ном порядке появится современная сотовая 
связь и мобильный Интернет. Среди промежу-
точных лидеров – село Хомутино Целинного 
района (542 голоса), поселок Красноармей-
ский Немецкого национального района (481), 
село Тундриха Залесовского муниципального 
округа (350).

Влад ГЕРАСИМОВ

На животноводческих 
сельхозпредприятиях 
края началась зимовка 
скота.

В нынешнем году корма для 
него в нашем регионе заготов-
лены чуть более чем в полном 
объеме. В частности, сена поч-
ти 440 тысяч тонн (106,3% к 
плану), сенажа – 1207,2 ты-
сячи тонн (110,2% к плану), 
силоса – чуть более 100% от 
намеченного.

Эти данные озвучил заме-
ститель министра сельского 
хозяйства Алтайского края 
по животноводству Михаил 
Чмырёв. По его словам, фура-
жа в этом году очень много, 
поскольку из-за обильных 
дождей полученное зерно 
нередко соответствует 4-му и 
5-му классу, есть и проросшее 
зерно. Так что и в плане корма 
скоту все нормально. Однако, 
по словам замминистра, его 
качество напрямую зависит от 
заготовки в оптимальные зо-
отехнические сроки при поте-
ре минимума энерговеществ. 
Это в теории, а на практике? 
Как говорится, на местах?

В плановом режйме
В хозяйстве «Кипринское» 

Шелаболихинского района – 
5000 голов скота, из них 1600 – 
дойное стадо, говорит руково-
дитель сельхозпредприятия 
Алексей Егоров:

– Кормами мы уже запас-
лись хорошо, притом что де-
лать это еще не закончили. 
Убираем кукурузу на силос. 
Уложиться в предписанные 

регламентом сроки удава-
лось не всегда, потому у нас 
примерно 70% заготовленных 
кормов отличного качества, 
а у 30% качество просто хо-
рошее. Фуража тоже хватает, 
и в этом действительно, если 

можно так сказать, дождливая 
погода помогла.

По остальным позициям 
к зимовке скота тоже подошли 
нормально, в плановом режи-
ме. Выполнили намеченные 
объемы работ по ремонту 
животноводческих помеще-
ний, занимаемся улучшени-
ем микроклимата – меняем 
вентиляцию, ушли от дере-
вянных полов, теперь везде 
коврики. У нас пока только 
в одном отделении беспри-
вязное содержание скота, 
в остальных – стойловое. Но 
по мере возможности будем 
переводить скот на беспри-
вязное содержание и в других 
отделениях.

Зймовка с сентября

Глава крестьянско-фермер-
ского хозяйства из Хабарского 
района, в котором содержит-
ся 1300 голов скота, из них 
720 дойных коров, Алексей Мо-
гильный поведал, что кормов 
для скота в нынешнем году 
заготовлено в достатке, силоса 

даже с избытком – на два года. 
Сено тоже есть, но по причине 
дождей его качество оставляет 
желать лучшего.

– Кроме того, мы несколько 
запоздали с его заготовкой 
по ряду причин, – сетует 
он. – Выводы из этого сде-
лали, коррективы в работу 
внесли и в следующем году, 

думаю, в предусмотренные 
регламентом сроки войдем 
четко. Что касается фуража, 
то мы на него сеяли ячмень, 
а пшеницу, считай, всю успе-
ли убрать до дождей, и она у 
нас практически вся пойдет 
3-м классом. Что касается ско-
та, то мы поставили коров в 
стойло уже в начале сентября 
из-за дождей, с того времени 
и зимуем.

В планах – увеличение 
дойного стада до 800 голов. 
Хотим также строить новый 
комплекс на 1200 голов скота, 
но пока откладываем это по 
ряду причин – технических, 
материальных, кадровых. 
Но строить будем в ближай-
шие годы, и однозначно бес-
привязного содержания.

«Прйвязь –  
вчерашнйй�  день»

В хозяйстве «Агро-Сибирь» 
Смоленского района насчиты-
вается 3700 голов скота, из них 
1800 – дойного. Говорит руко-
водитель этого сельхозпред-
приятия Владимир Шитц:

– Кормов заготовили доста-
точно по всем пунктам и в оп-
тимально приемлемые для 
этого сроки. Так у нас проис-
ходит каждый год, и нынеш-
ний – не исключение. Сделали 
реконструкцию двух старых 
коровников, не применяя при 
этом механических способов 
создания микроклимата. У нас 
там просто стоят вытяжки и 
все проистекает естествен-
ным способом. Перевели с 
привязного содержания на 
беспривязное молодняк. 
В один реконструированный 
коровник уже поставили скот, 
в другой в середине ноября 
поставим. Сегодня ясно, что 
привязь – это вчерашний 
день. Поэтому у нас 1200 голов 
дойного скота находится на 
беспривязном содержании, 
и мы будем эту цифру увели-
чивать.

Константин СОМОВ,  
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  АГРОПРОМ .

  «АП»–ИНФО .

Молоко у коровы на языке

Бизнес-идея  
получила поддержку

СПРАВКА
Беспривязное содержание заключается в том, что 
животных содержат в группах и предоставляют им 
возможность для передвижения в помещении и на 
выгульных площадках. Беспривязное содержание ско-
та создает лучшие условия для механизации основных 
технологических процессов, значительно сокращает 
затраты труда на уход за животными.

КСТАТИ
Подробно с условиями финансо-
вой поддержки бизнеса можно 
ознакомиться на сайте мойбиз-
нес22.рф или цифровой плат-
форме МСП (МСП.РФ), которая 
скоро станет единым окном 
для получения всех мер господ-
держки: от муниципальных  
до федеральных. Сегодня  
на ресурсе находится более  
30 сервисов.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

на развитие отрасли животновод-
ства предусмотрено в бюджете  
Алтайского края на 2024 год

3,3  млрд руб. господдержки

К зиме готовы.

Тимур Бейсенов.

Рядом с шиномонтажкой будет пирожковая.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

Число организаций в Алтайском крае,  Число организаций в Алтайском крае,  
выполнявших научные исследования и разработкивыполнявших научные исследования и разработки

Численность работников организаций,  Численность работников организаций,  
выполнявших научные исследования и разработкивыполнявших научные исследования и разработки
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34,1 %

31,8 %

34,1 %
Государственный секторГосударственный сектор

Сектор высшего образованияСектор высшего образования

Предпринимательский секторПредпринимательский сектор

3038 человек
43 % 34,2 % 22,8 %

По данным Алтайкрайстата.
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Как рассказал корреспон-
дентам «АП» Николай Щети-
нин, нынешних призывников, 
которые едут теперь в учеб-
ный центр в Благовещенске, 
выбрали среди других, так 
как эти ребята по своим мо-
рально-деловым качествам 
соответствуют требованиям, 
предъявляемым к военнослу-
жащим ФСБ России.

– Это второй набор наших 
призывников на погранслужбу 
в нынешнем году после деся-
тилетнего перерыва, – отметил 
Николай Щетинин. – Ребята – 
одни из самых лучших, сомне-
ний нет, все здоровы, морально 
подготовлены к выполнению 
задач в тяжелых условиях. 
Госграница требует от погра-
ничника определенного склада 
характера. Он находится в та-
ких местах, где есть лишь его 
сослуживцы и нарушители, 
которых нужно обезвреживать. 
Наши новобранцы полностью 
мотивированы, к службе го-
товы.

В ������ – ��������� 
��������

Сами ребята, судя по всему, 
перспективу пополнить ряды 
часовых Родины воспринима-
ют воодушевленно.

– Меня сначала должны 
были летом забрать в ракет-
ные войска, настраивался 
на это, а потом, когда прие-
хал уже бритый, с вещами, 
представитель пограничной 
службы предложил другое, – 
поделился с корреспондентом 
«АП» своей историей Тимофей 
Болотнов. – Я не стал отказы-
ваться. Служба в погранвой-
сках меня привлекает больше. 
И едем мы тоже не куда-то за 
огороды, а на Дальний Восток. 
Ни разу там не был, интересно. 
Служить будем год. И у меня 
в планах по контракту потом 
остаться.

Тимофей родом из Барна-
ула, уже окончил Алтайский 
промышленно-экономический 
колледж. Он дипломирован-
ный специалист по техниче-
скому обслуживанию и ремон-
ту систем агрегатов. Профессия 
эта в армии пригодится, как 
уже сказали ему старшие то-
варищи.

Все необходимые вещи и 
обмундирование ребятам 

выдали. С родными, как им
пообещали, можно будет об-
щаться раз в неделю по кно-
почному телефону. Бумажные 
письма, по словам Тимофея, он 
навряд ли будет писать.

– Я уже дембельнусь, пока 
они до Барнаула дойдут, – шу-
тит Тимофей.

Мама Тимофея, Татьяна, 
смотрит на сына с гордостью, 
хотя и чуть печально.

– Тяжело понимать, что 
сын мой единственный будет 
так далеко от меня, – говорит 
женщина. – Но по характеру он 
очень ответственный, годик 
подождем, далеко загадывать 
не станем, что делать. Там видно 
будет. Думаю, все будет хорошо!

Такой надеждой она и другие 
матери, сестры, невесты будут 
жить, ожидая родных мальчи-
шек. За год они, конечно, возму-
жают, пройдут закалку нелегкой 
службой. И наверняка частичка 
тепла, оставленная при проща-
нии, согреет их в самые трудные 
минуты.

Тамара ЛОГИНОВА
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Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ: Носакин Александр Юрьевич (РФ, 

Алтайский край, Красногорский район, п. Талый, ул. Центральная, 
д. 11, кв. 1, тел. 8-909-502-8690).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Са-
пронов Вадим Васильевич (659500, Алтайский край, Красногорский 
район, с. Красногорское, ул. Советская, д. 99, каб. 22в, atikrsq@altbti.
ru, тел.: 8 (385-35) 22-0-70, 8-962-821-0319), квалификационный ат-
тестат № 22-10-62.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:000000:24, описание местоположения: Российская Федерация, 
Алтайский край, Красногорский район, ТОО «Красногорский».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, на-
правлять письменные обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения в 
газете по адресу кадастрового инженера, а также в орган реги-
страции прав по месту расположения такого земельного участка.

Извещение
о проведении собрания о согласовании местоположения 

границы земельного участка
Кадастровым инженером Крапивиным Михаилом Ивановичем 

(659650, Алтайский край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. Со-
ветская, д. 106а, e-mail: altmik@bk.ru, тел. 29-2-32; № регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую де-
ятельность, 7321) выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 22:02:250006:2865, 
расположенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский 
край, Алтайский район, в административных границах Айско-
го сельсовета, в районе урочища Устюба, урочище Каим. Кадастро-
вый квартал 22:02:250006.

Заказчиком кадастровых работ является Захарочкина Евге-
ния Александровна (адрес: Алтайский край, Алтайский район, 
с. Алтайское, ул. М. Горького, д. 10в/8, кв. 20, тел. 8-963-505-5355).

Собрание по поводу согласования местоположения границ со-
стоится по адресу: 659650, Алтайский край, Алтайский район, с. 
Алтайское, ул. Советская, д. 106а, 13декабря 2024 г. в 10.00.

С проектами межевого плана земельных участков можно озна-
комиться по адресу: 659650, Алтайский край, Алтайский район, 
с. Алтайское, ул. Советская, д. 106а.

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности, обоснованные возражения 
о местоположении границ земельных участков после ознакомле-
ния с проектами межевых планов принимаются с 13 ноября 2024 
г. по 13 декабря 2024 г. по адресу: 659650, Алтайский край, Алтай-
ский район, с. Алтайское, ул. Советская, д. 106а.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О ка-
дастровой деятельности»).

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

К службе на границе 
готовы
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  ЕСТЬ СТАТЬ В СТРОЙ! .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  МЕДИЦИНА .

Снижение смертности жи-
телей региона от социаль-
но значимых заболеваний, 
усиление кадрового состава, 
строительство ФАП и поли-
клиник – таковы главные 
итоги реализации нацпроекта 
«Здравоохранение». С 2025 по 
2030 год будет действовать 
новый («Продолжительная
и активная жизнь»), учиты-
вающий современные вызовы.

С ���̈��� ����� ���������
17-е место в стране – так оценил эф-

фективность достижения целевых 
показателей региональной медици-
ны министр здравоохранения России 
Михаил Мурашко. Как минимум две 
причины не позволили нам занять 
более высокие позиции: долгострой 
Ребрихинской ЦРБ и застарелая про-
блема кадрового дефицита.

Начнем с хорошего. Как сообщил 
министр здравоохранения региона 
Дмитрий Попов, на реализацию пред-
ложенной программы мероприятий 
понадобится 17 миллиардов рублей, 
надеемся на одобрение заявки Алтай-
ского края Федерацией.

Плюсом к переходящим объектам 
(поликлиники в Алейске, Камне- 
на-Оби, Смоленском и Зональных 
районах) в крае построят четыре 
модульных приемных покоя круп-
ных краевых больниц, на 83 объектах 
пройдет капремонт, модернизируют 
сеть женских консультаций.

А в растущих районах краевой 
столицы возведут четыре мощные 
современные поликлиники. Такие 

планы с высокой долей вероятности 
будут включены в новый нацпроект 
«Продолжительная и активная жизнь».

Необходимость строить поликли-
ники в Барнауле назрела давно, как 
подчеркнул министр:

– Город растет неравномерно,
в том же Индустриальном районе чис-
ленность населения увеличивается 
скачкообразно. Когда мы начинали 
строить поликлинику № 14, там было 
105 тысяч прикрепленного населения, 
а сейчас уже 120 тысяч. 

Первую поликлинику по плану 
построят на ул. Власихинской; вто-

рую как филиал 9-й – на Павловском 
тракте; третью – в нагорной части; 
четвертую – в поселке Южном.

«Сейчас эти объекты находятся 
на согласовании, сроки по ним – до 
конца года. Надеюсь, в декабре мы 
уже получим ответ», – уточнил Дми-
трий Попов. О сметах говорить пока 
рано, известно лишь, что только на 
техническое оснащение новых меди-
цинских учреждений понадобится 
около 350 миллионов рублей.
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Отток медиков из отрасли не 
прекратился, увы. Они уезжают из 
региона, уходят на пенсию (треть 
работающих в медицине – пенси-
онного возраста), переходят в ком-
мерческую медицину. Но при этом 
впервые за десятилетия удалось 
приостановить это вымывание и 
даже выйти в плюс на 94 сотрудни-
ка. Отток среднего медперсонала и 
вовсе сократился в 17 раз.

«Переломить негативный тренд», 
по образному выражению министра, 
помогли краевые меры поддержки, 
введенные плюсом к федеральным 
по инициативе губернатора Викто-
ра Томенко: 1,5 миллиарда рублей 
за 3 года. Программа продолжится, 
общая сумма различных выплат и 
льгот составит 1,6 миллиарда.

Как способ закрепления кадров 
и решения их квартирного вопроса 
впервые предложена схема выкупа жи-
лья там, где он стоит наиболее остро, 
с передачей его молодым докторам в 
социальный наем.

Пересмотрены подходы к обуче-
нию среднего медперсонала. Так,
к Барнаульскому базовому медколлед-
жу присоединены учреждения проф-
образования Бийска, Камня-на-Оби, 
Рубцовска, Родино и Благовещенки. 
Из новых направлений – «управление 
качеством медицинской помощи», 
«управление медперсоналом», «во-
просы инфекционной безопасности», 
«аудит в организациях».
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Именно так в ближайшие пять лет 
должна вырасти продолжительность 
жизни наших земляков. Задача не од-
ного дня, конечно, и вот как уже сейчас 
медицина борется с недугами.

Сердечно-сосудистая заболевае-
мость: изменился алгоритм плановой 
и экстренной помощи для пациен-
тов этой категории. К примеру, ма-
шины скорой сейчас имеют доступ
к телемедицине, модернизирована 
и система вызова неотложки, теперь 
вызовы визуализируются, качество 
медицинской помощи оценива-
ется в онлайн-режиме. 95% людей, 

перенесших инфаркт или инсульт, 
включены в систему бесплатного ле-
карственного обеспечения. Создана 
сопроводительная служба пациентов 
после выписки из стационаров, эта 
мера помогла снизить смертность на 
20%, планируется задействовать ее
и в дистанционном формате. Открыты 
первичные сосудистые отделения, 
инвазивные центры в Рубцовске
и Бийске, в ноябре в наукограде также 
начнет действовать региональный со-
судистый центр. Эффект проводимых 
мероприятий – снижение смертности 
пациентов от инфарктов и инсультов 
на всех этапах оказания помощи.

Онкология: в онкодиспансерах 
Барнаула, Бийска и Рубцовска за-
менено «тяжелое» оборудование
(КТ, МРТ, лучевые ускорители), осна-
щены хирургические блоки. В Зарин-
ске, Славгороде, Алейске, Камне-на- 
Оби открыты центры амбулаторной 
помощи, их задачи – своевременная 
диагностика и проведение химиоте-
рапии. Подобный вскоре откроется и 
в Барнауле на базе краевого Консульта-
тивно-диагностического центра и го-
родской поликлиники № 14. Эффект: 
догодичная летальность с момента 
установления диагноза снижена
в регионе до 21%.

Младенческая смертность: 3,5 про-
милле (на 1000 детей) – такое снижение 
коэффициента детской смертности до 
года демонстрирует перинатальный 
центр «ДАР», это исторический мини-
мум для Алтайского края. Благодаря 
сопровождению групп риска бере-
менных, своевременной их госпита-
лизации и службе выхаживания там
с 2019 года сохранили 359 драгоцен-
ных младенческих жизней.

Тамара ПОПОВА

Защитникам Отечества
В Новосибирске начало работу представитель-

ство Военно-социального центра Минобороны.
Это второй регион после Москвы и Московской 

области, где был открыт такой филиал на базе 
фонда «Защитники Отечества». Его задача – все-
сторонняя помощь действующим военнослужащим
и их семьям. Обратиться за помощью в центр могут 
и родственники военнослужащего. Кроме того, 
специалисты будут работать в военном госпитале 
и санатории, а в ближайшем будущем – в режиме 
выездных консультаций в районах области.

Рабочие руки
и белые воротнички

Число новых резюме, размещенных соис-
кателями возраста 21–30 лет, в Красноярском 
крае сократилось за два года на 2%.

Схожая картина наблюдается и в возрастной кате-
гории 31–40 лет. При этом доля просмотров резюме 
кандидатов возраста 41–50 лет выросла за последние 
два года с 22 до 24%, 51–60-летних – с 7 до 12%.

Все чаще рассматриваются резюме возрастных 
кандидатов на позиции фрезеровщиков, токарей, 
водителей, врачей, учителей, швей, строителей, 
слесарей и электромонтажников. Молодых же ищут 
на места SMM-менеджеров, маркетологов, систем-
ных администраторов, аналитиков, специалистов 
по подбору персонала.

Сибирячка
на Филиппинах

Уроженка Кузбасса Екатерина Романова во-
шла в топ-8 красивейших девушек планеты.

23-летняя Катя стала участницей конкурса «Мисс 
Земля», финал которого состоялся 9 ноября на Фи-
липпинах. Это самый большой конкурс «Большой 
четвёрки», в который входят также «Мисс Вселен-
ная», «Мисс Мира» и «Мисс Интернешнл». Девуш-
ка родилась в Новокузнецке, а сейчас проживает
в Санкт-Петербурге и работает в рекламном биз-
несе. В 2023 году она победила в конкурсе «Краса 
России» и оттуда как раз таки получила путевку 
для участия в конкурсе на Филиппинах.

Там девушки выступали с размышлениями на 
случайные темы. Нашей Екатерине досталось рас-
суждение на тему денег. В своем ответе россиянка 
отметила, что деньги нужны и важны, но все-таки 
главное в жизни – это семья и будущее.

Обручальное кольцо
не простое украшение
Большинство омичей (79%) после расставания 

каким-либо способом избавляются от вещей 
бывшего или бывшей.

Чаще всего их просто возвращают (28%) или 
продают (21%). При этом среди тех, кто решил за-
работать деньги на ненужных уже вещах, женщин 
оказалось больше, чем мужчин (24 и 17% соответ-
ственно). Интересно, что женщины также отдают 
ненужные вещи нуждающимся (17%), а мужчины 
предпочитают их просто выкинуть (13%).

Особое отношение у бывших супругов к обру-
чальным кольцам. Каждый пятый омич обменял 
его на другое украшение, каждый шестой переделал 
в новое изделие, а 14% решили вернуть бывшему 
супругу. Каждый десятый продолжил носить об-
ручальное кольцо даже после развода. Интересно, 
что 13% женщин предпочли просто выбросить об-
ручальное кольцо, в то время как у мужчин такой 
шаг сделали лишь 10%.

Подготовил Константин СОМОВ

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Сады, участки
 Земельный участок в Бобровке (25 
соток, есть газ, рядом линия элек-
тропередачи). Тел. 8-960-939-6270.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семей-

ным обстоятельствам, ласковый, 
доброжелательный). Тел. 8-962-
803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (ти-
гровый мальчик и дымчатая де-
вочка, к туалету приучены). Тел.:
44-83-09, 8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков 
(различных возрастов и окраса, 
возможна доставка). Тел. 8-903-
992-3885.
 Отдам в добрые руки крупного 
кота тайской породы (возраст 1,5 
года, к туалету приучен). Тел. 8-962-
803-2795.

Не финал. Продолжение
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«З»

Приоритет – здоровье жителей региона.
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Пенсия счёт любит
«Уже много лет я работаю неофициально, полу-

чаю зарплату в конверте. Скоро по возрасту стану 
пенсионером. Как будут рассчитывать мою пенсию?

Алексей Михеев, г. Бийск».

Отвечает управляющий Отделением Соцфонда России по 
Алтайскому краю Ольга Клиндухова:

– Пенсия формируется только на основе официальных до-
ходов. Неофициальная заработная плата не влияет на размер 
будущей пенсии.

Для формирования вашей пенсии важно, чтобы зарплата 
была белой, а ваше трудоустройство работодатель оформлял 
официально.

Официальный стаж и заработная плата обеспечивают вам 
своевременный выход на пенсию и позволяют сформировать 
нужный размер пенсионного коэффициента, от которого 
напрямую зависит размер выплаты.

Все данные о периодах трудовой деятельности, страховых 
взносах, уплаченных за вас работодателем, стаже, начис-
ленных пенсионных коэффициентах и сумме накопитель-
ной пенсии, если такая есть, содержит индивидуальный 
лицевой счет.

Проверить пенсионные накопления и узнать, все ли сведе-
ния о трудовой деятельности учтены, можно, заказав выписку 
о состоянии индивидуального лицевого счета на портале 
госуслуг.

Подготовил
Константин ГРИШИН

Проводы в армию – серьезное событие для каждой семьи.

Счастливого пути!Тимофей Болотнов.
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Как рассказал корреспон-
дентам «АП» Николай Щети-
нин, нынешних призывников, 
которые едут теперь в учеб-
ный центр в Благовещенске, 
выбрали среди других, так 
как эти ребята по своим мо-
рально-деловым качествам 
соответствуют требованиям, 
предъявляемым к военнослу-
жащим ФСБ России.

– Это второй набор наших 
призывников на погранслужбу 
в нынешнем году после деся-
тилетнего перерыва, – отметил 
Николай Щетинин. – Ребята – 
одни из самых лучших, сомне-
ний нет, все здоровы, морально 
подготовлены к выполнению 
задач в тяжелых условиях. 
Госграница требует от погра-
ничника определенного склада 
характера. Он находится в та-
ких местах, где есть лишь его 
сослуживцы и нарушители, 
которых нужно обезвреживать. 
Наши новобранцы полностью 
мотивированы, к службе го-
товы.

В ������ – ��������� 
��������

Сами ребята, судя по всему, 
перспективу пополнить ряды 
часовых Родины воспринима-
ют воодушевленно.

– Меня сначала должны 
были летом забрать в ракет-
ные войска, настраивался 
на это, а потом, когда прие-
хал уже бритый, с вещами, 
представитель пограничной 
службы предложил другое, – 
поделился с корреспондентом 
«АП» своей историей Тимофей 
Болотнов. – Я не стал отказы-
ваться. Служба в погранвой-
сках меня привлекает больше. 
И едем мы тоже не куда-то за 
огороды, а на Дальний Восток. 
Ни разу там не был, интересно. 
Служить будем год. И у меня 
в планах по контракту потом 
остаться.

Тимофей родом из Барна-
ула, уже окончил Алтайский 
промышленно-экономический 
колледж. Он дипломирован-
ный специалист по техниче-
скому обслуживанию и ремон-
ту систем агрегатов. Профессия 
эта в армии пригодится, как 
уже сказали ему старшие то-
варищи.

Все необходимые вещи и 
обмундирование ребятам 

выдали. С родными, как им
пообещали, можно будет об-
щаться раз в неделю по кно-
почному телефону. Бумажные 
письма, по словам Тимофея, он 
навряд ли будет писать.

– Я уже дембельнусь, пока 
они до Барнаула дойдут, – шу-
тит Тимофей.

Мама Тимофея, Татьяна, 
смотрит на сына с гордостью, 
хотя и чуть печально.

– Тяжело понимать, что 
сын мой единственный будет 
так далеко от меня, – говорит 
женщина. – Но по характеру он 
очень ответственный, годик 
подождем, далеко загадывать 
не станем, что делать. Там видно 
будет. Думаю, все будет хорошо!

Такой надеждой она и другие 
матери, сестры, невесты будут 
жить, ожидая родных мальчи-
шек. За год они, конечно, возму-
жают, пройдут закалку нелегкой 
службой. И наверняка частичка 
тепла, оставленная при проща-
нии, согреет их в самые трудные 
минуты.

Тамара ЛОГИНОВА
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Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик кадастровых работ: Носакин Александр Юрьевич (РФ, 

Алтайский край, Красногорский район, п. Талый, ул. Центральная, 
д. 11, кв. 1, тел. 8-909-502-8690).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Са-
пронов Вадим Васильевич (659500, Алтайский край, Красногорский 
район, с. Красногорское, ул. Советская, д. 99, каб. 22в, atikrsq@altbti.
ru, тел.: 8 (385-35) 22-0-70, 8-962-821-0319), квалификационный ат-
тестат № 22-10-62.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:000000:24, описание местоположения: Российская Федерация, 
Алтайский край, Красногорский район, ТОО «Красногорский».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, на-
правлять письменные обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения в 
газете по адресу кадастрового инженера, а также в орган реги-
страции прав по месту расположения такого земельного участка.

Извещение
о проведении собрания о согласовании местоположения 

границы земельного участка
Кадастровым инженером Крапивиным Михаилом Ивановичем 

(659650, Алтайский край, Алтайский район, с. Алтайское, ул. Со-
ветская, д. 106а, e-mail: altmik@bk.ru, тел. 29-2-32; № регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую де-
ятельность, 7321) выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 22:02:250006:2865, 
расположенного по адресу: Российская Федерация, Алтайский 
край, Алтайский район, в административных границах Айско-
го сельсовета, в районе урочища Устюба, урочище Каим. Кадастро-
вый квартал 22:02:250006.

Заказчиком кадастровых работ является Захарочкина Евге-
ния Александровна (адрес: Алтайский край, Алтайский район, 
с. Алтайское, ул. М. Горького, д. 10в/8, кв. 20, тел. 8-963-505-5355).

Собрание по поводу согласования местоположения границ со-
стоится по адресу: 659650, Алтайский край, Алтайский район, с. 
Алтайское, ул. Советская, д. 106а, 13декабря 2024 г. в 10.00.

С проектами межевого плана земельных участков можно озна-
комиться по адресу: 659650, Алтайский край, Алтайский район, 
с. Алтайское, ул. Советская, д. 106а.

Требования о проведении согласования местоположения гра-
ниц земельных участков на местности, обоснованные возражения 
о местоположении границ земельных участков после ознакомле-
ния с проектами межевых планов принимаются с 13 ноября 2024 
г. по 13 декабря 2024 г. по адресу: 659650, Алтайский край, Алтай-
ский район, с. Алтайское, ул. Советская, д. 106а.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О ка-
дастровой деятельности»).

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

К службе на границе 
готовы
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  ЕСТЬ СТАТЬ В СТРОЙ! .

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

  МЕДИЦИНА .

Снижение смертности жи-
телей региона от социаль-
но значимых заболеваний, 
усиление кадрового состава, 
строительство ФАП и поли-
клиник – таковы главные 
итоги реализации нацпроекта 
«Здравоохранение». С 2025 по 
2030 год будет действовать 
новый («Продолжительная
и активная жизнь»), учиты-
вающий современные вызовы.

С ���̈��� ����� ���������
17-е место в стране – так оценил эф-

фективность достижения целевых 
показателей региональной медици-
ны министр здравоохранения России 
Михаил Мурашко. Как минимум две 
причины не позволили нам занять 
более высокие позиции: долгострой 
Ребрихинской ЦРБ и застарелая про-
блема кадрового дефицита.

Начнем с хорошего. Как сообщил 
министр здравоохранения региона 
Дмитрий Попов, на реализацию пред-
ложенной программы мероприятий 
понадобится 17 миллиардов рублей, 
надеемся на одобрение заявки Алтай-
ского края Федерацией.

Плюсом к переходящим объектам 
(поликлиники в Алейске, Камне- 
на-Оби, Смоленском и Зональных 
районах) в крае построят четыре 
модульных приемных покоя круп-
ных краевых больниц, на 83 объектах 
пройдет капремонт, модернизируют 
сеть женских консультаций.

А в растущих районах краевой 
столицы возведут четыре мощные 
современные поликлиники. Такие 

планы с высокой долей вероятности 
будут включены в новый нацпроект 
«Продолжительная и активная жизнь».

Необходимость строить поликли-
ники в Барнауле назрела давно, как 
подчеркнул министр:

– Город растет неравномерно,
в том же Индустриальном районе чис-
ленность населения увеличивается 
скачкообразно. Когда мы начинали 
строить поликлинику № 14, там было 
105 тысяч прикрепленного населения, 
а сейчас уже 120 тысяч. 

Первую поликлинику по плану 
построят на ул. Власихинской; вто-

рую как филиал 9-й – на Павловском 
тракте; третью – в нагорной части; 
четвертую – в поселке Южном.

«Сейчас эти объекты находятся 
на согласовании, сроки по ним – до 
конца года. Надеюсь, в декабре мы 
уже получим ответ», – уточнил Дми-
трий Попов. О сметах говорить пока 
рано, известно лишь, что только на 
техническое оснащение новых меди-
цинских учреждений понадобится 
около 350 миллионов рублей.

�����

Отток медиков из отрасли не 
прекратился, увы. Они уезжают из 
региона, уходят на пенсию (треть 
работающих в медицине – пенси-
онного возраста), переходят в ком-
мерческую медицину. Но при этом 
впервые за десятилетия удалось 
приостановить это вымывание и 
даже выйти в плюс на 94 сотрудни-
ка. Отток среднего медперсонала и 
вовсе сократился в 17 раз.

«Переломить негативный тренд», 
по образному выражению министра, 
помогли краевые меры поддержки, 
введенные плюсом к федеральным 
по инициативе губернатора Викто-
ра Томенко: 1,5 миллиарда рублей 
за 3 года. Программа продолжится, 
общая сумма различных выплат и 
льгот составит 1,6 миллиарда.

Как способ закрепления кадров 
и решения их квартирного вопроса 
впервые предложена схема выкупа жи-
лья там, где он стоит наиболее остро, 
с передачей его молодым докторам в 
социальный наем.

Пересмотрены подходы к обуче-
нию среднего медперсонала. Так,
к Барнаульскому базовому медколлед-
жу присоединены учреждения проф-
образования Бийска, Камня-на-Оби, 
Рубцовска, Родино и Благовещенки. 
Из новых направлений – «управление 
качеством медицинской помощи», 
«управление медперсоналом», «во-
просы инфекционной безопасности», 
«аудит в организациях».
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Именно так в ближайшие пять лет 
должна вырасти продолжительность 
жизни наших земляков. Задача не од-
ного дня, конечно, и вот как уже сейчас 
медицина борется с недугами.

Сердечно-сосудистая заболевае-
мость: изменился алгоритм плановой 
и экстренной помощи для пациен-
тов этой категории. К примеру, ма-
шины скорой сейчас имеют доступ
к телемедицине, модернизирована 
и система вызова неотложки, теперь 
вызовы визуализируются, качество 
медицинской помощи оценива-
ется в онлайн-режиме. 95% людей, 

перенесших инфаркт или инсульт, 
включены в систему бесплатного ле-
карственного обеспечения. Создана 
сопроводительная служба пациентов 
после выписки из стационаров, эта 
мера помогла снизить смертность на 
20%, планируется задействовать ее
и в дистанционном формате. Открыты 
первичные сосудистые отделения, 
инвазивные центры в Рубцовске
и Бийске, в ноябре в наукограде также 
начнет действовать региональный со-
судистый центр. Эффект проводимых 
мероприятий – снижение смертности 
пациентов от инфарктов и инсультов 
на всех этапах оказания помощи.

Онкология: в онкодиспансерах 
Барнаула, Бийска и Рубцовска за-
менено «тяжелое» оборудование
(КТ, МРТ, лучевые ускорители), осна-
щены хирургические блоки. В Зарин-
ске, Славгороде, Алейске, Камне-на- 
Оби открыты центры амбулаторной 
помощи, их задачи – своевременная 
диагностика и проведение химиоте-
рапии. Подобный вскоре откроется и 
в Барнауле на базе краевого Консульта-
тивно-диагностического центра и го-
родской поликлиники № 14. Эффект: 
догодичная летальность с момента 
установления диагноза снижена
в регионе до 21%.

Младенческая смертность: 3,5 про-
милле (на 1000 детей) – такое снижение 
коэффициента детской смертности до 
года демонстрирует перинатальный 
центр «ДАР», это исторический мини-
мум для Алтайского края. Благодаря 
сопровождению групп риска бере-
менных, своевременной их госпита-
лизации и службе выхаживания там
с 2019 года сохранили 359 драгоцен-
ных младенческих жизней.

Тамара ПОПОВА

Защитникам Отечества
В Новосибирске начало работу представитель-

ство Военно-социального центра Минобороны.
Это второй регион после Москвы и Московской 

области, где был открыт такой филиал на базе 
фонда «Защитники Отечества». Его задача – все-
сторонняя помощь действующим военнослужащим
и их семьям. Обратиться за помощью в центр могут 
и родственники военнослужащего. Кроме того, 
специалисты будут работать в военном госпитале 
и санатории, а в ближайшем будущем – в режиме 
выездных консультаций в районах области.

Рабочие руки
и белые воротнички

Число новых резюме, размещенных соис-
кателями возраста 21–30 лет, в Красноярском 
крае сократилось за два года на 2%.

Схожая картина наблюдается и в возрастной кате-
гории 31–40 лет. При этом доля просмотров резюме 
кандидатов возраста 41–50 лет выросла за последние 
два года с 22 до 24%, 51–60-летних – с 7 до 12%.

Все чаще рассматриваются резюме возрастных 
кандидатов на позиции фрезеровщиков, токарей, 
водителей, врачей, учителей, швей, строителей, 
слесарей и электромонтажников. Молодых же ищут 
на места SMM-менеджеров, маркетологов, систем-
ных администраторов, аналитиков, специалистов 
по подбору персонала.

Сибирячка
на Филиппинах

Уроженка Кузбасса Екатерина Романова во-
шла в топ-8 красивейших девушек планеты.

23-летняя Катя стала участницей конкурса «Мисс 
Земля», финал которого состоялся 9 ноября на Фи-
липпинах. Это самый большой конкурс «Большой 
четвёрки», в который входят также «Мисс Вселен-
ная», «Мисс Мира» и «Мисс Интернешнл». Девуш-
ка родилась в Новокузнецке, а сейчас проживает
в Санкт-Петербурге и работает в рекламном биз-
несе. В 2023 году она победила в конкурсе «Краса 
России» и оттуда как раз таки получила путевку 
для участия в конкурсе на Филиппинах.

Там девушки выступали с размышлениями на 
случайные темы. Нашей Екатерине досталось рас-
суждение на тему денег. В своем ответе россиянка 
отметила, что деньги нужны и важны, но все-таки 
главное в жизни – это семья и будущее.

Обручальное кольцо
не простое украшение
Большинство омичей (79%) после расставания 

каким-либо способом избавляются от вещей 
бывшего или бывшей.

Чаще всего их просто возвращают (28%) или 
продают (21%). При этом среди тех, кто решил за-
работать деньги на ненужных уже вещах, женщин 
оказалось больше, чем мужчин (24 и 17% соответ-
ственно). Интересно, что женщины также отдают 
ненужные вещи нуждающимся (17%), а мужчины 
предпочитают их просто выкинуть (13%).

Особое отношение у бывших супругов к обру-
чальным кольцам. Каждый пятый омич обменял 
его на другое украшение, каждый шестой переделал 
в новое изделие, а 14% решили вернуть бывшему 
супругу. Каждый десятый продолжил носить об-
ручальное кольцо даже после развода. Интересно, 
что 13% женщин предпочли просто выбросить об-
ручальное кольцо, в то время как у мужчин такой 
шаг сделали лишь 10%.

Подготовил Константин СОМОВ

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
 Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Сады, участки
 Земельный участок в Бобровке (25 
соток, есть газ, рядом линия элек-
тропередачи). Тел. 8-960-939-6270.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семей-

ным обстоятельствам, ласковый, 
доброжелательный). Тел. 8-962-
803-2795.
 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (ти-
гровый мальчик и дымчатая де-
вочка, к туалету приучены). Тел.:
44-83-09, 8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков 
(различных возрастов и окраса, 
возможна доставка). Тел. 8-903-
992-3885.
 Отдам в добрые руки крупного 
кота тайской породы (возраст 1,5 
года, к туалету приучен). Тел. 8-962-
803-2795.

Не финал. Продолжение
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Приоритет – здоровье жителей региона.
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Пенсия счёт любит
«Уже много лет я работаю неофициально, полу-

чаю зарплату в конверте. Скоро по возрасту стану 
пенсионером. Как будут рассчитывать мою пенсию?

Алексей Михеев, г. Бийск».

Отвечает управляющий Отделением Соцфонда России по 
Алтайскому краю Ольга Клиндухова:

– Пенсия формируется только на основе официальных до-
ходов. Неофициальная заработная плата не влияет на размер 
будущей пенсии.

Для формирования вашей пенсии важно, чтобы зарплата 
была белой, а ваше трудоустройство работодатель оформлял 
официально.

Официальный стаж и заработная плата обеспечивают вам 
своевременный выход на пенсию и позволяют сформировать 
нужный размер пенсионного коэффициента, от которого 
напрямую зависит размер выплаты.

Все данные о периодах трудовой деятельности, страховых 
взносах, уплаченных за вас работодателем, стаже, начис-
ленных пенсионных коэффициентах и сумме накопитель-
ной пенсии, если такая есть, содержит индивидуальный 
лицевой счет.

Проверить пенсионные накопления и узнать, все ли сведе-
ния о трудовой деятельности учтены, можно, заказав выписку 
о состоянии индивидуального лицевого счета на портале 
госуслуг.

Подготовил
Константин ГРИШИН

Проводы в армию – серьезное событие для каждой семьи.

Счастливого пути!Тимофей Болотнов.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Всероссийские соревнования 
по спортивной борьбе «Кубок 
Единства» прошли в Бийске. 
На ковре встретились порядка 
400 спортсменов из различ-
ных регионов России и даже 
других государств – Беларуси 
и Казахстана.

Кубок Единства проходил в нау-
кограде уже не в первый раз, однако 
статус всероссийского получил только 
в этом году.

Устроители с большой ответствен-
ностью подошли к организации турни-
ра, который прошел на ледовой арене 
«Прогресс». Однако сначала о гостях…

В этом году Кубок Единства посетил 
трехкратный олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе, Герой России 
сенатор Александр Карелин. Однако 
еще до церемонии открытия програм-
ма его рабочего визита была напол-
нена различными мероприятиями. 
Так, вместе с главой Бийска Виктором 
Щигревым, председателем Думы го-
рода Сергеем Ларейкиным и другими 
желающими он возложил цветы к ме-
мориалу воинам-бийчанам, а также 
посетил ряд спортивных объектов.

Церемония открытия Кубка Един-
ства реально смогла поразить вообра-
жение. Ледовый каток был застелен 
специальным покрытием, а на нем 

разложили сразу три борцовских ков-
ра, на которых уже к тому времени 
шли поединки.

Бийские артисты – певцы и танцо-
ры – показали настоящее массовое 
театральное шоу. Были хороводы, 
акробатические номера, красивые 
песни, энергия так и била через край!

– Это шикарнейшая программа, 
прекрасное отношение к русскому 
языку и традициям, – отметил, поз-
дравляя спортсменов и зрителей с 
открытием, Александр Карелин. Се-
натор поблагодарил представителей 
всех ветвей власти – от региональной 
до городской – за чуткое отношение 
к развитию спорта в целом и борьбы 
в частности.

Конечно, тема патриотизма, любви 
к Родине была заглавной на открытии 
состязаний. Так, помощник руково-
дителя администрации главы ДНР 
Владимир Васильев во время торже-
ственного открытия всероссийского 
турнира передал флаг Донецкой На-
родной Республики главе города Вик-
тору Щигреву в знак того, что Бийск 
и новый регион теперь связывают 
теплая дружба, совместная работа и 
служение на благо России.
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Отметим, что сам турнир длил-

ся целых три дня – с 1 по 3 ноября. 

Церемония открытия состоялась 
2-го числа, а за день до этого юные 
борцы стали участниками встречи с 
мастерами международного класса 
по борьбе. Мероприятие прошло на 
базе спорткомплекса «Заря». В нем 
участвовали олимпийский чемпи-

он, чемпион мира Алексей Мишин, 
двукратный чемпион мира и Европы 
Александр Игнатенко, двукратный 
чемпион Европы Адам Курак, а также 
призер чемпионатов мира и Европы 
Василий Теплоухов. Мастера высочай-
шего класса не только пообщались 
с ребятами, но и показали им свои 
лучшие приемы. Конечно, на сле-

дующий день они присутствовали 
и на открытии, а также наблюдали 
за поединками.

– На самом деле, этот турнир очень 
важен, особенно для детей, для юных 
борцов, – отметил олимпийский 
чемпион Алексей Мишин в разго-
воре с корреспондентом «АП». – На 
состязаниях тренер видит и ошибки 
подопечных, и плюсы. Они дают воз-
можность ему посмотреть на своего 
спортсмена со стороны. И для самих 
детей это своего рода экзамен той под-
готовки, которую они прошли в своих 
школах, городах. Я при поездках на 
соревнования очень расстраивался, 
когда проигрывал, и у меня была 
мечта отомстить своему оппоненту. 
Иногда получалось, иногда – нет, но 
благодаря этому я рос.

– Здесь на турнире очень боль-
шое количество атлетов, – сообщил 
трехкратный олимпийский чемпион 
Александр Карелин. – Судьям доста-
точно сложно работать. Все ребята 
с разным уровнем подготовки. Но в 
целом уровень организации турнира 
достойный и, конечно, подходит под 
праздник Дня народного единства.

У борцов есть девиз: «Жизнь – это 
борьба, а без борьбы нет жизни!» Здоро-
во, что в Бийске эта жизнь бьет ключом 
и только набирает обороты. На 13-й год 
своего существования турнир «Кубок 
Единства» стал всероссийским и сразу 

заявил о себе как о состязании само-
го высокого уровня. Остается только 
пожелать, чтобы этот уровень он удер-
живал и далее, впрочем, городские 
власти вкупе с краевыми явно на это 
нацелены.

– На открытии турнира было ощу-
щение, что мы находимся не в не-
большом городе, а в мегаполисе, где 
обычно проходят такие масштабные 
соревнования, – сказал на завершаю-
щей пресс-конференции глава города 
Виктор Щигрев. – И наша задача была 
в том, чтобы организовать эти состяза-
ния для детей, занимающихся борьбой, 
их родителей, тренеров так, чтобы это 
мотивировало их на дальнейшие тре-
нировки и последую щий рост.

По итогам турнира алтайские 
спорт смены хорошо себя показали, за-
воевав девять медалей – две золотые, 
одну серебряную и шесть бронзовых.

На высшую ступень пьедестала 
почета взошли Сергей Чванов (весовая 
категория до 48 кг) и Максим Абра-
менко (до 92 кг). Серебро завоевал 
Парвиз Умаров (до 57 кг). А бронзо-
выми призерами стали Владислав 
Бурдин (до 48 кг), Михаил Самойленко 
(до 62 кг), Андрей Харин (до 68 кг), 
Артём Дурандин (до 85 кг), Матвей 
Кукуюк (до 92 кг) и Арсений Еремеев 
(до 100 кг).

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

  СПОРТ .

Без борьбы нет жизни!

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

Дорогое
знакомство

Алтайские полицейские разыс-
кивают мошенников, обманувших 
рубцовчанина через сайт знакомств.

В отдел МВД России в Рубцовске по-
ступило заявление от 35-летнего горо-
жанина. Он сообщил, что неизвестные 
злоумышленники выманили у него 
2 миллиона 244 тысячи рублей. Это 
случилось после того, как мужчина 
познакомился с очень симпатичной, 
доброй девушкой на одном из сайтов. 
У них завязалось общение, и виртуаль-
ная подруга поделилась тем, что за-
рабатывает в Интернете с помощью 
криптовалюты, имеет высокий доход. 
Рубцовчанин поверил ей, а услышав, 
что и сам может разбогатеть таким же 
образом, только обрадовался. Но это 
было совершенно напрасно.

Зарегистрировавшись на сайте, 
который ему настоятельно рекомен-
довала новая знакомая, он внес сначала 
168 000 рублей, которые занял у мамы. 
Впоследствии одалживал деньги у 
своего друга. В результате перевел, 
как оказалось, мошенникам 2 244 000 
рублей. По заявлению незадачливого 
инвестора возбуждено уголовное дело.

Пожадничали
Бывшая заведующая одним из дет-

ских садов Новоалтайска и ее сестра 
предстанут перед судом. Экс-руково-
дительнице вменяется служебный 
подлог, присвоение и растрата вве-
ренных ей денег. Родственнице – по-
собничество в этом преступлении.

Будучи заведующей детским уч-
реждением, женщина формально 

принимала на работу по совмести-
тельству свою сестру на ставки по 
различным должностям. Фактически 
та не исполняла никаких трудовых 
обязанностей. Готовились заведомо 
подложные документы, и фиктивной 
работнице регулярно начислялись 
как зарплата, так и премии.

В результате у дошкольного об-
разовательного учреждения было 
похищено более 420 тысяч рублей, 
сообщила «АП» помощник региональ-
ного управления Следственного ко-
митета РФ Ольга Чеснокова. Теперь 
дальнейшую судьбу оборотистых дам 
решит суд.

Приторговывал 
ерундой

Аферист, продававший поддель-
ные девайсы и духи под видом 
брендовых, задержан полицией 
Алтайского края.

В отдел полиции по Октябрьско-
му району Управления МВД России 
по Барнаулу обратилась 29-летняя 
местная жительница. Она рассказала, 
что на улице незнакомый мужчина 
предложил ей приобрести брендовые 
вещи по низкой цене, а затем проде-
монстрировал несколько смарт-часов, 
наушники и духи. Она купила умные 
часы известной марки за 11 тысяч руб-
лей. Однако через некоторое время 
поняла, что это подделка.

Женщина подробно описала внеш-
ность злоумышленника, а также авто-
мобиль, на котором он передвигался. 
Вскоре сотрудники Госавтоинспекции 
задержали нескольких водителей, 
ехавших на подходящих под ориен-
тировку автомобилях. В одном из них 

заявительница опознала торговца, 
продавшего ей ненастоящий товар.

Злоумышленником оказался 36-лет-
ний житель Астраханской области. По-
лицейские изъяли у него 75 пар беспро-
водных наушников, 75 флаконов духов и 
14 смарт-часов с признаками подделки.

Мужчина признался в преступлении. 
Как выяснилось, он приобрел фальши-
вую продукцию за небольшую сумму 
на рынке в одном из регионов России 
и решил заработать. Перепродавал под 
видом оригинала в разных регионах 
России. Аферист взят под стражу, право-
охранители проверяют его на причаст-
ность к аналогичным преступлениям.

Миллион
на собаках

Индивидуальный предприни-
матель из Михайловского райо-
на привлекается к уголовной от-
ветственности за обман местной
администрации.

Мужчина заключал муниципаль-
ные контракты. Согласно условиям 
договора он обязан был отлавливать 
безнадзорных собак, лечить их, сте-
рилизовать и возвращать на прежние 
места обитания на территории муни-
ципального образования.

Только делать все это не стал, сооб-
щили «АП» в региональном управлении 
Следственного комитета РФ. Предпри-
ниматель изготовил подложные до-
кументы о выполнении договорных 
обязательств, на основании которых 
получал оплату. Таким образом, из му-
ниципального бюджета было похищено 
более 1 миллиона 100 тысяч рублей.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Красивые даты
Органы ЗАГС Алтайского края начали принимать 

заявления о регистрации брака в 2025 году. 
В наступающем году будет несколько красивых дат 

с удачным сочетание цифр, поэтому желающие могут 
выбрать идеальный день для главного события в жизни.

В наступающем году популярным будет сочетание 
цифр 2 и 5, а также 25-е число каждого месяца. Красивыми 
датами для бракосочетания в 2025 году будут: 25.01.2025, 
25.04.2025, 05.05.2025, 25.05.2025, 25.07.2025 и 25.10.2025.

В Управлении юстиции Алтайского края напоминают: 
заявление можно подать через портал «Госуслуги», что 
значительно упростит процесс. Также будущим суп ругам 
предоставляется возможность зарегистрировать брак 
в залах ГМИЛИКА.

Ещё не построили,
но уже удивили

В Барнауле продают огромную квартиру в ново-
стройке по рекордно высокой цене.

Жилой объект только еще начинают строить в новом 
ЖК на Речном вокзале, однако риелторы уже реклами-
руют его и продают.

Стоимость самой дорогой квартиры, общей площадью 
почти 255 кв. метров, доходит почти до 65 млн рублей, 
или 255 тыс. рублей за кв. метр. Это абсолютный рекорд 
для Барнаула – таких заоблачных цен на новостройки 
еще не было, отмечает Алтайский портал недвижимости.

Кстати, если приобрести квартиру в ипотеку на 20 лет, 
то ежемесячный платеж составит почти 1 млн рублей.

Она находится на 26-м уровне 27-этажной башни. При 
этом застройщик не возводит стены, комнаты придет-
ся делать за свой счет, исходя из своих предпочтений. 
Однако имеется целых пять санузлов, в том числе один 
с окном, две гардеробные и лоджия.

Жилой комплекс должны ввести в эксплуатацию 
до 2030 года.

Эффективно и компактно
Ученые из АлтГТУ создали новую солнечную элек-

тростанцию, которая вырабатывает больше энергии 
на ограниченной площади.

Как сообщается в патенте, призматическая компоновка 
солнечных панелей гарантирует более высокую эффек-
тивность зимой и экономию пространства, пишет ТАСС.

По сравнению с традиционной компоновкой на го-
ризонтальной площади новые панели располагаются 
вертикально, что позволяет использовать все четыре 
грани электростанции для выработки энергии в течение 
всего светового дня.

Такие солнечные панели можно разместить на огра-
ниченной площади, например в условиях плотной го-
родской застройки.

Татьяна ПЕРВОВА

На двух языках
В начале ноября жители краевой столицы замети-

ли новенькие информационные стенды на улицах.
Новая туристическая навигация содержит исторические 

справки о памятниках архитектуры и улицах Барнаула.
Для удобства гостей на стелах размещены карты, 

позволяющие лучше сориентироваться на местности. 
Информация представлена на русском и английском 
языках.

В ближайшее время информационные стенды с баре-
льефами установят на местах утраченных архитектурных 
объектов, в Нагорном парке появится тематическая 
фотозона, а на пешеходной части улицы Мало-Тоболь-
ской – арт-объект купца Сухова.

Владимир ЮСУПОВ

Традиции
XVIII века

Россия, Монголия и Китай соз-
дадут единый туристический 
бренд для маршрута «Великий 
чайный путь», который будет 
проходить через Алтайский край.

У туристов будет возможность 
повторить торговый маршрут
XVIII века – из Китая через Монго-
лию, Сибирь, Урал и Поволжье в 
Москву и Санкт-Петербург.

На промежуточной остановке в 
Алтайском крае туристы посетят 
сразу три локации: Горную аптеку 
и дом Шадрина в Барнауле, особняк 
Варвинского в Бийске.

Протокол о сотрудничестве стороны 
подписали в Улан-Удэ 30 октября. Он 
включает в себя планы по разработке 
единого брендирования для туристи-
ческого маршрута «Великий чайный 
путь» и работу над единым подходом 
к его продвижению на международ-
ном уровне, уточнили в Управлении 
Алтайского края по развитию туризма.

Предстоит обеспечить совмести-
мость правил организации туристи-
ческой экскурсионной деятельности, 
разработать единые стандарты ка-
чества и обслуживания туристов, 
сформировать комплекс событий-
ных мероприятий.

Предстоит проработать транспорт-
ную доступность турмаршрута, создать 
путеводители, карты, информацион-
ные стенды, отреставрировать суще-
ствующие культурные исторические 
объекты на пути следования.

Антон ПЕТРОВ

  ТУРИЗМ 

Ноябрь – это традиционно пери-
од «черных пятниц», когда мно-
гие магазины и маркетплейсы 
продают некоторые товары по 
сниженным ценам. Так ли это на 
самом деле, или бесплатный сыр 
бывает только в мышеловке?
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Юрист и преподаватель кафедры част-

ного права Алтайского филиала РАНХиГС 
Людмила Жгун говорит, что закупаться в 
«черную пятницу» можно, но делать это 
нужно осторожно. Многие продавцы не 
просто зарабатывают количеством или про-
дают ненужный товар по выгодным ценам, 
но и навариваются на своих клиентах. В ход 
идут не самые честные методы. Например, 
повышение цен до начала скидок.

Есть лишь единственный способ выйти 
победителем из этой игры.

«Если вы действительно хотите купить 
со скидкой товар, то лучше заранее сходить 
посмотреть, приглядеть его. Когда вы при-
дете и увидите, что та же самая куртка, 
которая стоила 30 тысяч рублей, а теперь 
стала 40 тысяч, то какая же это «черная 
пятница»?!» – отмечает Людмила Жгун.
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Законны ли подобные действия со сто-

роны продавцов? К сожалению, ответить 
«нет» мы можем разве что с моральной 
точки зрения.

По словам эксперта, в России установле-
ние цен не регулируется законодательно. 
Поэтому продавец может запросто поднять 
цену, поставить заоблачную скидку, а в 

результате выйдет прежняя цена. Дока-
зать или аргументировать свою правоту 
в данном случае не получится.

Юрист рекомендует не участвовать в 
акции у недобросовестных продавцов, а 
выбирать проверенных.

Отметим, что урвать товары со скид-
ками можно до 30 ноября включительно. 
Как правило, самые горячие предложения 
начинаются в последнюю неделю «черной 
пятницы» – с 24 ноября. Чаще всего россия-
не покупают бытовую технику, одежду и 
товары для дома.

Дмитрий СЕРДОВ

  ВАМ, ПОТРЕБИТЕЛИ 
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Игры в скидки

Приятно и почетно получить награду из рук Александра Карелина.Жесткие схватки на ковре.
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